

# *La necesaria mirada ética en Trabajo Social*

María Jesús Úriz Pemán (coord.). Consejo General de Trabajo Social y Paraninfo. Madrid, 2019

---

**Elisa Abellán Hernández<sup>1</sup>**

ORCID: 0000-0002-6572-8380

---

**Para citar:** Abellán Hernández, E. (2020). [Reseña del libro *La necesaria mirada ética en Trabajo Social*, de María Jesús Úriz Pemán (coord.)]. *Revista de Treball Social*, 218, 155-158. DOI: 10.32061/RTS2020.218.11

---

Este libro, coordinado por María Jesús Úriz Pemán, cuenta con la colaboración de autores de reconocido prestigio académico y profesional como son Joan Canimas, Sarah Banks, Nicanor Ursúa, Alberto Ballesterro, Francisco Idareta, Carmen Verde-Diego, Juan Jesús Viscarret y la propia María Jesús Úriz.

María Jesús Úriz es licenciada en Psicología y doctorada en Filosofía. Profesora titular del Departamento de Sociología y Trabajo Social de la Universidad Pública de Navarra. En los últimos años, ha centrado principalmente su actividad docente en el Grado de Trabajo Social y en el Máster de intervención social con individuos, familias y grupos. Son numerosas sus publicaciones, su experiencia docente e investigadora en el ámbito de la ética en Trabajo Social.

El libro, publicado por el Consejo General de Trabajo Social y la editorial Paraninfo, forma parte de una colección de ensayos, manuales y textos universitarios que pretende poner de relieve los fundamentes de nuestra disciplina.

Con este texto, los autores nos adentran en el mundo de la ética profesional en Trabajo Social. Nos invitan a cambiar nuestra mirada de manera consciente y responsable. Proponen incorporar la ética a la cotidianidad y destacan la necesidad de un marco moral común compartido, pero por otro lado advierten de que, aunque cualquier acción puede tener un fundamento ético, no todo es ética.

En el capítulo 1, Nicanor Ursúa trata sobre la ética profesional en la sociedad posmoderna. Analiza la sociedad actual que destaca por ser cambiante, “líquida”, según Bauman (2010), y apunta el reto que significa definir valores comunes dentro de éticas profesionales comprometidas.

---

<sup>1</sup> Presidenta del Consejo de Deontología Profesional del TSCAT. Vocal del Comité de Ética de Servicios Sociales de Catalunya. Secretaria del Comité de Bioética Asistencial del Institut Pere Mata i Villablanca Serveis Assistencials. Profesora asociada de la Universidad Rovira i Virgili. elisa\_abellan@hotmail.com

Plantea si los códigos deontológicos o las normas de comportamiento son suficientes por sí solos.

El capítulo 2 trata sobre la relación y distinción entre problemáticas éticas, técnicas científicas y políticas insistiendo en que se necesitan mutuamente. Joan Canimas presenta el tema de manera provocadora y entusiasta. Nos interpela para descubrir lo que concierne a la ética, y lo que no, a través de dos ideas clave: que toda profesión tiene un fundamento ético y la importancia de identificar la mala praxis.

Partiendo del binomio ética/moral, acaba afirmando que “a pesar de que todo no es ética, todo es ético”. Advierte del riesgo de caer en la sensación de seguridad o de enredarse en la metafísica. Describe la “incompetencia profesional”, el “riesgo de caer en el mundo de los sueños o de la queja” y señala la necesidad de pensar en el sentir del otro y para el otro. Distingue entre ética vivida y ética reflexiva.

El tercer capítulo lleva por título “Ética cotidiana en el ejercicio profesional: el TS como labor ética”; en él Sara Banks propone una ética contextualizada, cotidiana y relacional. Define lo que entiende por “labor ética”. Propone que los dilemas y las decisiones se ubiquen en un contexto social, político y cultural más amplio y entiende la responsabilidad en un sentido más extenso y relacional que va más allá de la toma de decisiones. Discrimina entre “labor ética” y “fluidez moral o conocimientos éticos”. Afirma que una situación de importancia ética es un elemento significativo de la labor ética en sí misma.

En los capítulos cuatro y cinco, Alberto Ballesteros y Francisco Idarreta abordan las teorías éticas de mayor incidencia. Profundizan sobre la ética kantiana y la utilitarista, muy presentes en nuestro ámbito. Ambas han aportado elementos sólidos a la ética del Trabajo Social, su fundamentación filosófica, y sustentan algunos principios que la profesión asume como propios (autodeterminación, bienestar, confidencialidad, justicia social, igualdad). Abordan las teorías éticas contemporáneas que tienen cada vez más repercusión en la ética del Trabajo Social: la ética del cuidado, la ética de la virtud y la ética de la compasión. Las tres incorporan implicaciones políticas en sus planteamientos éticos y logran ampliar el alcance humanizador de las mismas: la justicia logra ir más allá gracias al cuidado; el deber, gracias a las virtudes; y la justicia global, gracias a la compasión. Comentan aspectos del principalismo y del paternalismo que pueden conllevar incurrir en malas praxis.

El capítulo seis, a cargo de Carmen Verde, aborda la dimensión deontológica de la ética profesional. Todas las profesiones necesitan de una deontología propia. Revisa y analiza la definición del Trabajo Social a través de los códigos deontológicos del Trabajo Social de la Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) y la Asociación Nacional de Trabajadores Sociales de Estados Unidos (NASW) y de los códigos deontológicos en España. Destaca el cambio en la conceptualización del Trabajo Social y en el rol de las personas usuarias, que pasa a ser más activo. Refiere los desafíos éticos que acompañan la intervención y una

mayor conciencia ética e interés por comprender el contexto donde se toman decisiones profesionales.

En el capítulo siete, titulado “Dilemas éticos en la práctica profesional: evolución, análisis y casos”, Juan Jesús Viscarret define lo que es un dilema ético y afirma que desarrollarse éticamente requiere solidez intelectual, conocimientos, rigor, capacidad de análisis, profundización, reflexión, contraste de opciones, conocimiento y dominio de la documentación existente.

Profundiza en algunos modelos de resolución de toma de decisiones éticas y sensibiliza sobre cómo se debe desarrollar un pensamiento reflexivo y crítico. No se trata de justificar las decisiones que se toman, sino de responsabilizarnos de nuestras acciones y elecciones. No basta solo con un compromiso general o institucional de la profesión del Trabajo Social con la ética, es necesario el compromiso personal e individual de cada trabajador y trabajadora social.

En el capítulo ocho se habla sobre la toma de decisiones en Trabajo Social. María Jesús Úriz, de manera pedagógica, ilustra la complejidad de las decisiones éticas presentando algunos modelos de toma de decisiones e insistiendo en que no es suficiente con conocer el código deontológico, sino que hay que tener en cuenta la finalidad de la profesión (teleología) y su dimensión pragmática (ética aplicada).

Se puede afirmar con toda seguridad que este libro será una referencia fundamental para el mundo académico y profesional. Puede ser considerado como una guía para orientar el abordaje de las problemáticas éticas frente a las que se encuentran los trabajadores y las trabajadoras sociales.

Es imprescindible incorporar acciones formativas que estimulen el interés por la ética. Los trabajadores y las trabajadoras sociales debemos responsabilizarnos y aprender a implementar esta “mirada” por el bien de las personas que atendemos y por el de la profesión.

Este libro, junto al de *Voces para la ética del trabajo social en tiempos trémulos* (2013), puede ser un buen punto de partida para incitar y profundizar en la importancia de la ética a los futuros profesionales y a los que ejercen en la actualidad.

La ética se aprende de la interacción con los otros, ha de ser transversal, forma parte intrínseca de toda la experiencia y nos interpela en cualquier intervención. Tenemos que atrevernos a mirar y a sentir esa incertidumbre que nos motiva a adentrarnos en este apasionante mundo que es la ética. En definitiva, se trata de educar la mirada y ampliar el horizonte.

Un libro totalmente recomendable para la reflexión y útil para la acción de hoy en día, que evidencia la sabiduría y el compromiso de los autores y las autoras con el Trabajo Social.

---

## Referencias bibliográficas

Bauman, Z. (2010). *Vida líquida*. Barcelona: Paidós Ibérica.

Rondón García, L. M.; Taboada González, M. L. (2013). *Voces para la ética del trabajo social en tiempos trémulos*. Madrid: Consejo General de Trabajo Social, Paraninfo (Ensayos, Manuales y Textos Universitarios, 4).